

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, cutresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Mártes 12 de Junio de 1883.

Núm. 425

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'43 t.—Palma y La Puebla 3'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3'15 (m.) 8 n. y 5'5 t.—De La Puebla á Palma 4 (mixto), 8'30 m. y 5'20 t.—E La Puebla á Manacor á las 4 (mixto) 8'30 m. y 3'15 t.

LA EXPOSICION DE AMSTERDAM.

Amsterdam 31 de Mayo de 1883.

La parte mas interesante de la Exposicion es sin disputa la que se refiere á las colonias holandesas.

En esta parte pueden estudiarse un curso completo de colonizacion, complemento de los que da en la Universidad central el ilustrado catedrático Sr. Maldonado Macanaz.

Pero antes de decir lo que exponen, esto es, lo que producen las colonias holandesas y el sistema empleado para colonizarlas, el cual es considerado como modelo en Europa, conviene dar una idea general de estas colonias.

Dos grandes partes constituyen las colonias holandesas, ambas de gran importancia; las indias occidentales, posesiones de segundo orden, y las Indias orientales, que constituyen el segundo imperio colonial del mundo.

Las indias occidentales neerlandesas comprenden diversas Antillas y una tercera parte de la Juyana Europea.

Las Antillas holandesas contienen una poblacion de 41.000 almas, de las que 24.000 viven en Guracao; principal villa frente á la costa de Venezuela, célebre por el licor que lleva su nombre, por mas que este licor se falsifique en Holanda.

Esta isla no es de las mejores por sus producciones del trópico, pues su suelo es árido y montuoso como el de sus vecinas Aruba y Bonaire.

Los ingleses en las pequeñas Antillas nada bueno han dejado á los holandeses, pues Saba es una isla calcárea, cuyos extremos caen al mar; cortada á pico siendo solo accesible por un pequeño punto, teniendo que seguir, para internarse en ella un camino de cabres.

San Eustaquio es la cima de un volcan, cuyo cráter es el «Puneh Bovol» careciendo en absoluto de agua, San Martín solo pertenece en un tercio á la Holanda siendo lo restante de Francia.

La colonia de Suriman, situada entre la Juyana francesa al Este y la inglesa al Oeste. Su poblacion total es de 70.000 almas las que ocupan próximamente cien mil hectáreas de los 46.000.000 que contiene el país, sin que los colonos puedan defender sus moradas y cultivos contra el clima del Ecuador, siendo pocos los europeos que residen en sus costas á causa de sus muchas fiebres.

El interior del país desconocido está cubierto de grandes bosquejos vírgenes, bastante insalubres; en los que se han refugiado algunos millares de indios y de negros cimarrones.

Su capital, Paramaribo, á crillas del Surinam, contiene 25.000 habitantes; es una poblacion media muerta. La Juyana inglesa perteneció tambien á la Holanda.

Las Indias Orientales neerlandesas, el bello imperio de Insulinde se compone de una serie no interrumpida de grandes y pequeñas islas, cuyo total forman 28,912 millas geográficas, cuya poblacion es desconocida.

Estas islas se dividen en dos grupos distintos; al Oeste del estrecho de Macassar, que separa Borneo de Célebes, y del estrecho de Lombok, que separa éste de Bali; son vecinas de la Indo China; tienen una civilizacion medio india, medio china y su religion es musulmana.

Al Este, la tierra, la raza y todo anuncia ya la Australia, y hasta el mar que separa ésta del gran continente del Sud, es poco profundo.

Las primeras islas del grupo Malayo son Borneo, Sumatra y Java.

Borneo, que está situado en el mismo Ecuador, es una sexta parte mayor que

Francia: pero su poblacion conocida es de unos 3.000.000 de habitantes, siendo casi toda ella indigena. La clase superior la componen musulmanes, procedentes, sin duda, del Java, los inferiores son los Dayaks paganos, agricultores cuando los musulmanes les obligan á trabajar, y mas voluntariamente piratas. Estos viven independientes en los bosques, alimentándose con frutos naturales, de la caza y de la pesca; quedando aun escondidos en las montañas algunos Hazaforas, restos de la primitiva poblacion de las islas.

Borneo tiene bastantes montañas, pero sin volcanes, y sus admirables bosques, en los que se encuentra, como en la India, elefantes, tigres, rinocerontes, orangutanes como en Sumatra, búfalos como en Java y una especie de pequeño oso negro inofensivo, con manchas blancas en el pecho. Sus maderas son excelentes y la tierra muy fértil, encontrándose en su suelo el oro, el diamante y casi todos los metales.

Borneo, cultivado como lo está Java, no tendría rival, pero carece de una raza agricultora é industrial, siendo en la actualidad los únicos que se dedican á labrar la tierra y á la explotacion del oro unas 50.000 familias chinas. Esta isla puede contener hasta 50 millones de seres humanos.

En la actualidad, Holanda domina dos terceras partes meridionales de la isla, cuyos habitantes son próximamente 4 millon 300.000. Al Norte domina el Sultan de Burnei y algunos otros de poca importancia, y la isla de Labuan, y cuya soberania pertenece á un atrevido ingles.

Entre Borneo y Sumatra se encuentra Billiton y Bangta. Billiton sólo está en explotacion desde hace veinte años, y sus minas compiten con las de Bangta, que son las mejores del mundo. Bangta, próxima de Sumatra, tiene una poblacion de 65.000 habitantes, de los que 20.000 son chinos. El terreno es accidentado, existiendo en gran número las minas de estaño, las que se encuentran en montañas de 2.000 á 2.500 metros de altura, y su capital es Muntok.

Sumatra mide una superficie de 52 millones de hectáreas y se prolonga paralelamente á la isla de Malacca, de la que le separa un canal de poca profundidad lleno de islas, cuya principal, Singapora, la ocupan los ingleses. El interior de Sumatra es poco conocido, especialmente la parte septentrional, que los holandeses no han dominado todavía. Una serie de quebradas montañas atraviesan la Isla, de las que muchas son volcanes. Sus costas son insalubres, especialmente la del Este, por los desbordamientos de los grandes rios Jambi y el Monsi. Su clima es caluroso y lluvioso y la vegetacion activa.

La raza dominante son los Malayos, de los que unos son musulmanes y los otros paganos. En la llanura de Toba viven los Battaks, los que muchos suponen son antropófagos; viviendo en algunas otras partes de la Isla restos de una raza negra llamados los Orang-Konbous, que los Malayos destruyen ó esclavizan.

La fauna de Sumatra es muy variada, existiendo los animales ordinarios de la India y de la Indo-China, culebras de grandes dimensiones, y el orangutan con mayores caracteres de feroz gorila que los de Africa.

El punto más elevado de la Isla es el pico de Indrapour, que mide una altura de 4.200 metros.

Antes de la guerra contra Atchin, los holandeses poseian las dos terceras partes de la Isla, es decir, todo el Sud y la costa oriental hasta Singkel, y alguna parte del interior. El total de habitantes de la Isla puede calcularse es de 6 ó 7 millones, siendo su capital Palembang, á ori-

llas del Mousi, cuyas condiciones higiénicas son malas, en que hay unos 70.000 comerciantes que habitan en casas de madera, siendo escaso el número de chinos algunos europeos y muchos árabes, los que en general se dedican á explotacion de los metales, y en especial al oro del interior.

Sumatra está rodeada de pequeñas islas, las que hasta hace poco tiempo eran nido de piratas.

Mucho más poblada, mucho más fértil, aunque mas pequeña que Borneo y Sumatra; es Java, la que excepto dos pequeños Estados, pertenece á los holandeses, y que por si sola vale mas que todo lo que los Países Bajos poseen. Java, con su aneja Madura, representa 2.444 millas geográficas cuadradas, con una poblacion de 49 millones de habitantes, proporcionalmente el doble de los de Francia.

En sus bosques, hoy desiertos, existian ántes grandes templos y poblaciones de la época de los grandes imperios Budistas cuya religion tuvieron sus antiguos pobladores. En tiempos más próximos, los javanese; por las influencias de Malacca y Sumatra, adoptaron el mahometismo.

Java es una larga isla que apenas se eleva sobre el mar, no conteniendo más que una cordillera de montañas el Oeste, llamada el Priamer. Desde uno de los extremos de la Isla al otro, se levantan una serie de picos aislados, de los que 30 ó 40 son volcanes, dejando entre uno y otro pequeños valles, y midiendo el mas alto 4.000 metros.

Los pequeños rios que les cruzan sólo son navegables para los barcos indigenas, y en el más caudaloso, el Salo, cuando disminuyen sus aguas no pueden entrar algunos vapores que le recorren.

El clima de Java es mas cálido y húmedo que el de Sumatra.

En las lomas de las montañas y de los picos se encuentran los bosques de teka que constituyen una de las riquezas de la Isla, y que encuentran á 3.000 pies de altura la suficiente humedad.

Esta humedad extraordinaria favorece su exuberante vegetacion, de pronto desarrollo y de proporciones colosales, lo que hace de ésta una Isla verdaderamente agricola, careciendo de minerales.

Por esta carta toma ya demasiadas proporciones.

(La Epoca.)

LAS FIESTAS

DE LA CORONACION DEL TZAR.

Moscow 2 Junio.

El baile celebrado el día 2 en la embaja alemana estuvo brillante, asistiendo los Emperadores, la familia imperial, los principes extranjeros y todo el Cuerpo diplomático ordinario y extraordinario.

El Tzar llevaba el uniforme de coronel de hulanos de Prusia. Los demas principes llevaban asimismo uniformes alemanes.

El Emperador asistió á la comida que dieron los alcaldes de 200 pueblos rusos, siendo muy aclamado.

El día 3 debió ir el Tzar en peregrinacion á la capilla de San Sergio.

Nuestro corresponsal nos envía la siguiente carta:

Moscow 31 Mayo.

El telégrafo ha quitado toda su importancia á la comunicacion postal. No insistiré sobre las principales fiestas de las que supongo á ustedes bien enterados.

El Mensajero Oficial, la Gaceta del Senado y otros periódicos oficiales, publican el Mensaje imperial, por el que se perdonan penas y se condonan contribuciones á casi todos los súbditos del imperio, varios rescriptos concediendo mercedes á varios altos funcionarios y varios ukases llenos de disposiciones.

El Mensaje imperial ocupa siete columnas, de letra menudita. No se puede ser mas generoso. La clemencia del Tzar se extiende, desde el alto funcionario, al último moujik.

Hay nombres como Granovitaia Palata que no se sabe bien en España lo que significa. Voy á satisfacer esta curiosidad.

Granovitaia Palata. Estas dos palabras rusas significan en español:—Tala del antiguo palacio del Kremlin, que tiene una pared revestida de piedras cortadas como el diamante—mas como esta paráfrasis resulta muy larga cada vez que es preciso hablar de este palacio, se dice—salon ó cámara de diamante—lo que ha hecho creer á muchos que este nombre le provenia de guardar en ella preciosas piedras.

Subiendo al Kremlin por el célebre escalon rojo, lo primero que vi es un vasto espacio decorado con pinturas antiguas de santos, de lo que le viene el nombre de Vestibulo Sagrado.—Este vestibulo sirve de ante-cámara á los grandes departamentos de Palacio, teniendo por uno de sus lados acceso la Granovitaia Palata salon destinado á los festines de los soberanos de la época moscovita.

Otro de los departamentos del palacio, aunque parece pequeño con relacion á las grandes proporciones del edificio, son las teréms, en cuyo centro se levanta para sostener el techo, un pilar cuya base está destinada para colocar la vajilla de oro y plata de la corte de los Soberanos rusos.

Admiranse aquí ricos tesoros y obras de arte de oro y plata en los días de banquete.

En su origen en la Granovitaia Palata estaba decorada con frescos, representando hechos históricos religiosos, cuya decoracion cedió su puesto al gusto del arte occidental, el que cubrió con ricos tapices de terciopelo rojo y con águilas de bronce dorado.

Esta tapiceria fué quitada para la ceremonia de la consagracion, para que el salon recuperase su aspecto primitivo, para cuya resurreccion arqueológica se buscaron buenos artistas.

En uno de sus ángulos está el extracto con varias gradas, cubierto de terciopelo encarnado, á cuyos dos lados se levantan dos desiguales tronos, cubiertos de tela de oro, sobre los que hay un gigantesco desel de encina negra y tallado de magnífico estilo. Este ángulo era el llamado «rincon ó ángulo rojo.» Estos fueron los tronos ocupados, durante el banquete de la coronacion, por S. S. M. M. el Emperador y la Emperatriz.

En lo alto de uno de los muros hay una ventana ojival, que da á la sala secreta, tainih, la que tuvo en tiempos una reja dorada.

La alfombra imita mosaico y sus dibujos son de puro gusto bizantino, la que se dice fué bordada en seis semanas por las religiosas del convento Ivanowsky de Moscow.

El nuevo pendon no es de tela de seda, color oro viejo, fabricada expresamente en Lyon, habiéndose añadido un nuevo escudo con las armas del Turkestan.

VUELTA DE LA PATTI A INGLATERRA.

Embarcada en el «Arizona» ha vuelto á Inglaterra la célebre Patti, despues de haber dado cincuenta y una representaciones en América que le han producido la enorme cantidad de 4.124,000 francos.

Trae además la distinguida cantante un contrato hecho con M. Mapleson para el año próximo á razon de 25,000 francos por cada noche.

Este precio parecerá fantástico á todo el que no reflexiona que cada noche que canta la «diva» los ingresos del teatro alcanzan de 40,000 á 50,000 francos, y aun pasan de 60,000 algunas veces.

Solamente la Patti, con su excepcional talento puede obtener semejantes resultados.

Esto explica por qué MM. Gye y Mapleson, por una parte, y M. Abey por otra, han entablado una lucha, en la cual han salido vencedores los primeros.

M. Abey habria ofrecido gustoso mayor cantidad á la eminente artista; pero esta, por motivos de honra, dió la preferencia á la sociedad Gye y Mapleson.

La «diva» ha cantado sucesivamente en Nueva York, en Filadelfia, en Cincinnati; en San Luis, en Chicago, en Pittsburgo, Washington y en Boston. A parte de sus cincuenta y una representaciones, dió otras dos á beneficio de instituciones benéficas, pues la caridad forma parte del repertorio de la Patti.

Ese viaje á América donde ella no habia estado mucho tiempo há, fué para la eminente artista un paseo triunfal.

Por todas las partes donde pasó vióse obsequiada; y literalmente cubierta de flores.

Es verdad que las simpatías de que goza la Patti son universales. Al desembarcar en Liverpool recibió una ovacion extraordinaria. A bordo del «Arizona» cada pasajero tenia delante de su cubierto una cinta de seda en la cual se hallaban impresas estas palabras:

«¡Bienvenida sea la insigne Patti!»

Para el viaje de Liverpool á su posesion de *Craig-y-nos*, tuvo á su disposicion el wagon de la emperatriz de Austria, el cual es un coche maravilloso forrado de saten. Todos los miramientos y consideraciones imaginables se han guardado en las esferas oficiales á la reina del canto.

Seria supérfluo describir la recepcion que le hicieron al llegar á su castillo de *Craig-y-Nos* los habitantes del pais, para quienes la Patti es una verdadera Providencia, puesto que aun cuando ella no está, su intendente distribuye dinero y vestidos á los pobres de la comarca.

No es de extrañar, pues, que en todas las casas reinara la fiesta y que todas las personas manifestaran su alegría al escuchar los 21 cañonazos con que se anunció la llegada de la predilecta diosa de la música.

Nada tan divertido como ver á su fiel camarera Carolina desempaquetando los infinitos regalos hechos á su señora, y con los cuales se iban llenando las mesas y los sillones todos de la casa. Hay presentes de todas clases; desde los brazaletes de diamantes hasta una caja de guardar té, la cual es de oro macizo. Entre los obsequios figura una poesia de Mme. Lydia Cadwell, la íntima amiga de Longfellow.

Hasta despues del 15 de junio no cantarán en Covent Garden Adelina Patti y Nicolini.

De aquí á dicha fecha descansarán en el pais de Gales de las fatigas de su excursion por América.

La Patti cantará este año «La Gazza Ladra»; pero no interpretará ninguna obra nueva.

Los habituales espectadores de Covent-Garden la esperan con impaciencia.

¡La Patti domina en absoluto entre los *dilettanti* de la Gran Bretaña!

NACIONAL

MADRID 9.

La política del día último es política de entre bastidores, política de menudencias y malicias, que explotan, con más ó menos cautela, los pesimistas de todos los matices, y especialmente los periódicos republicanos, con motivo del viaje de S. M. la Reina á Alemania.

En todas partes y en todas las naciones con frecuencia, como puede advertir cualquiera que lea los periódicos, la reina de Inglaterra, la emperatriz de Rusia, otros

soberanos, por razones de salud ó por otros motivos igualmente respetables, hacen al extranjero los viajes que estiman convenientes y nadie busca en estos viajes causas recónditas, ni discurre sobre ellos con malignidad; pero como aquí la murmuracion es comidilla tan sabrosa, y á fijar la atencion en sucesos sencillos y ahora tambien los periódicos conservadores, especialmente *El Estandarte* que, no obstante su monarquismo, publicó el miércoles un artículo que podria haberse escusado; por esta propension de nuestro carácter, á sucesos inocentes y perfectamente licitos, se les sacan quintas esencias, jugando así con la ignorancia y malas pasiones del vulgo.

Los periódicos republicanos, sobre todo bien indirectamente, lanzan especies y vierten insinuaciones, que, en cierto modo, justifican *a posteriori* la conducta que los conservadores solian observar con los periódicos, á poco que se desmandaran; política, en materia de imprenta que los periódicos, en primer término, con su circunspeccion y prudencia, son los llamados á desautorizar.

Despues de esto vienen, en orden de atencion, los debates parlamentarios, habiéndose en el Senado, despues de un discurso muy razonado y circunspecto del Sr. Ruiz Gomez, desechado, en votacion nominal, la enmienda del Sr. Maluquer sobre los estambres, que no dejaba de tener cierta benevolencia, aun entre algunos individuos de la misma mayoría.

Desechada esta enmienda, el interés principia á decaer, hablando sobre los restantes párrafos del art. 1.º el señor Barzanallana y el marqués de Villamejor.

Al llegar al párrafo 7.º, y como pidiera el señor Barzanallana aclaraciones sobre el añil, se produjo un incidente largo, en que han intervenido los señores Encinas, Paz y Graells Terreros y el presidente del Consejo.

SECCIONES EN EL SENADO.

Estas secciones han nombrado ayer tarde para dar dictámen sobre el proyecto de rebaja del 10 por 100 á los billetes de ferro-carriles á los Sres Barrio Ayuso, Peñalflorida, Torres Villanueva, Saavedra Bálgora, Santa Cruz de Aguirre y Garcia (don Diego).

Para hoy, á las tres de la tarde, está señalada una informacion, á la que concurrirán los directores de las compañías de caminos de hierro; habiendo ya dicho, por adelantado, ayer tarde, en la seccion quinta, el señor duque de la Victoria, que el Gobierno debería tambien suprimir el recargo del 15 por 100 que cobra para el Tesoro; indicacion no admitida por el Sr. Barrio Ayuso, individuo electo por esta seccion para la comision referida.

Tambien en la reunion de secciones de ayer tarde se ha autorizado la lectura de una proposicion de ley del Sr. Corradi declarando la incompatibilidad del cargo de senador con el de diputado provincial y alcalde de real orden.

En el Congreso ha seguido discutiéndose la seccion de la Deuda, por un discurso del Sr. Bosch que recoge en nombre de la comision el Sr. Gil Fabra para defender con excelentes razones la gestion del Sr. Camacho, y singularmente el arreglo de la Deuda, que era lo que tambien habia atacado más el diputado catalan.

El Sr. Portuondo defiende tambien sus enmiendas, encaminadas á reclamar que la deuda de Cuba, los gastos de Fernando Pío y otras atenciones, vinieran al presupuesto de la Peninsula, siendo esta idea rechazada por el señor ministro de Hacienda, y por el Sr. Villanueva.

Quedaron aprobados la seccion discutida, el capitulo Ejercicios cerrados y Cargas de justicia, despues de una breve discusion en que intervienen los Sres. Fabié, Nuñez de Haro y Bushell.

De otras cosas, hay así, para dichas en este sitio:

Que los senadores de la izquierda se han reunido ayer tarde en la alta Cámara para activar los trabajos parlamentarios y nombrar un presidente, recayendo este cargo en el Sr. Mosquera; para tratar de la enmienda del Sr. Maluquer sobre primeras materias, que resolvieron votar en contra, y para acordar tambien sobre la proposicion del señor Obispo de Cádiz, pendiente de aprobacion definitiva por falta de número, y sobre la cual, si como grupo nada harán que parezca

obstruccionista, cada cual particularmente podrá hacer lo que estime conveniente.

A esta reunion, aunque se le esperaba, no ha concurrido el señor duque de la Torre.

La interpelacion de hoy sobre jueces municipales, no se cree salga de la jurisdiccion de la izquierda, ni se espera alcance mucha importancia.

La suscripcion de 45.000 cédulas abierta por el Banco Hipotecario, se ha cubierto con exceso. Han tomado parte en ella las casas mas importantes.

Como faltan los datos de la suscripcion realizada en Barcelona y Bilbao y en alguna otra provincia, no puede saberse todavía el prorrateo.

CONSEJO DE MINISTROS.

Ayer tarde, á última hora, citóse á los ministros para reunirse en la Presidencia á las diez de la noche, no pudiendo asistir á este Consejo el Sr. Gullon, por encontrarse indispuerto con una inflamacion en la cara.

Fué objeto principal del Consejo, ciertos escritos de los periódicos *El Liberal* y *El Globo*, y que han dado lugar á que ambos periódicos hayan sido denunciados por el fiscal de imprenta.

Despues de esto, trataron los ministros de algunas cuestiones administrativas, entre ellas, las pretenciones de algunas compañías de ferro-carriles, como compensacion á la rebaja del 10 por 100 hecha en las tarifas que rigen; la situacion de Jerez, de donde se han recibido mejores noticias, y de la evasion de varios presos de la cárcel de Linares y medidas adoptadas para su aprehension.

A las dos de la madrugada terminó el Consejo, habiéndose retirado poco despues de las doce el señor ministro de la Guerra.

El gobernador de Madrid, señor conde de Xiquena, estuvo en la Presidencia hasta que terminó el Consejo.

Sobre este Consejo, dice, entre otras cosas, *La Correspondencia*:

«El Gobierno manifiéstase disgustado del mal uso que, á su juicio, se hace de la tolerancia que desde que se encargó del poder se ha venido concediendo á la prensa periódica. Sabido es que no se ha denunciado ningun periódico por ataques ni censuras á los gobernantes, y que únicamente se reservaba el hacer uso de la ley en los casos en que los ataques ó las censuras se dirigieran á personas inviolables por la Constitución del Estado.»

Por su parte escribe *El Imparcial*:

«Como suceso íntimamente relacionado con el anterior, es casi seguro se trataria de incidentes desagradables de índole personal, que tanto preocuparon en las primeras horas de la tarde, y decimos casi seguro, porque en este asunto los ministros, y con especialidad el Sr. Sagasta se mostraron impenetrables.»

LOCAL.

No ha pasado aun el tiempo necesario para olvidar los detalles de la última eleccion de Diputados provinciales en el distrito de Manacor.

Es sabido que el candidato Sr. Mendivil que carecia entonces como carece ahora de fuerza y apoyo electoral, no hubiera conseguido los pocos votos que obtuvo sin la decidida cooperacion de nuestros amigos.

El agradecimiento del Sr. Mendivil se refleja en el número de *El Constitucional* correspondiente al viernes último.

Segun el colega, fué elegido el señor Ribot por haberse apropiado los votos del propietario de *El Constitucional*, quien al decir del colega, obtuvo en la capital del distrito mas votos que ningun otro de los candidatos.

Efectivamente, el señor Mendivil consiguió 647 votos en Manacor; al paso que el señor Ribot obtuvo 715; y reunidos los sufragios de todos los pueblos del distrito, resultó elegido el señor Ribot por 4.080 votos al paso que el señor Mendivil no solo no consiguió la eleccion, sino que hubo de sufrir la humillacion política de figurar con 2.300 votos en el último lugar del escrutinio.

Ahora precisamente se ofrece una ocasion oportuna para que el señor Mendivil dé pública muestra de su importancia y relaciones políticas en el partido de Manacor presentándose nuevamente como candidato.

¿A qué no se presenta el señor Mendivil?

Ha fallecido en Mahon la respetable señora D.ª Antonia Font viuda de Ládico, abuela de nuestro querido amigo el Diputado provincial por Menorca D. Jorge Teodoro Ládico y Olivar.

Damos á la distinguida familia de la finada nuestro mas sentido pésame.

Ha sido nombrado catedrático de Física y Química en el Instituto de segunda enseñanza de Mahon D. Canuto Ortiz Zárate.

La comision para erigir una estatua ecuestre en Madrid á la imperecedera memoria del pacificador de España don Baldomero Espartero, príncipe de Vergara, duque de la Victoria, ha publicado el programa de concurso en la *Gaceta* del 4 de los corrientes.

Los opositores habrán de presentar en el término de seis meses un modelo de la estatua ecuestre. El artista premiado recibirá 425,000 pesetas y los broncees necesarios para la fundicion. Habrá además un accésit de 3000 pesetas.

Los criminales que pueden ser perseguidos en España y en los Estados Unidos á instancia de la nacion respectiva, segun el tratado de extradicion que acaba de ultimarse entre los dos gobiernos son los piratas, los destructores de una nave, los que conspiran en la tripulacion de un buque, los que sustraigan fondos públicos ó maiversen caudales de particulares, y los que secuestren ó detengan á menores.

Otro artículo adicional dispone que cuando una persona haya sido detenida en virtud de mandamiento dictado por autoridad competente, despues que sea conducida ante el magistrado ó juez, á fin de que la prueba de su criminalidad sea oida y examinada, si apareciese que el mandamiento ó orden preventiva de arresto fué dictada á consecuencia de una peticion ó declaracion recibida por telégrafo de parte del gobierno que pide la extradicion, será de la competencia del juez ó magistrado mantener detenido al acusado por un periodo que no podrá exceder de 25 dias, á fin de que el gobierno que reclame la extradicion pueda tener el tiempo necesario para presentar ante el juez ó magistrado la prueba legal de la criminalidad del acusado.

Si trascurrido ese periodo no hubiese sido presentada la prueba legal, la persona arrestada será puesta en libertad, á no ser que el exámen de los cargos que se formulen contra la misma persona se halle en aquel momento en curso ó tramitacion.

Hemos tenido el gusto de recibir las entregas 44, 42 y 43 de la notable obra de *Mecánica práctica* que publica en esta ciudad en la imprenta de Guasp, nuestro paisano el aventajado mecánico D. Bartolomé Far.

Todos los industriales deberían tener en sus talleres tan importante obra que puede servir para unos de libro de estudio y para todos de consulta.

El último Boletín oficial publica el pliego de condiciones bajo las que el Ayuntamiento de esta ciudad saca á pública subasta el suministro de pan y menestra para los presos pobres de la cárcel y detenidos en el depósito municipal, para durante el año económico 1883-84.

Un colega de esta localidad se queja con fundado motivo de los abusos que cometen algunos conductores de carruajes atropellando cuanto encuentran á su paso.

Esperamos que el Sr. Alcalde evitara esta infraccion de las Ordenanzas.

El Sr. Vice-Presidente de la Comision Provincial nos ha remitido un ejemplar del catálogo de objetos de estas islas, que figuran en la exposicion nacional de minería, artes metalúrgicas, cerámica, cristalería y aguas minerales.

Agradecemos la atencion.

A las 3 y media de ayer tarde descargó sobre esta capital un chaparron tremendo anegando por un momento calles y plazas. Siguiéron luego continuadas lloviznas hasta muy entrada la noche. No sabemos que haya caído ningun rayo causando destrozos.

Esta mañana ha amanecido sereno.

El telégrafo nos comunica hoy la buena nueva de que el Congreso ha aceptado el dictamen de la Comisión correspondiente, para la construcción de una carretera que partiendo de Sineu termine en la estación balnearia de S. Juan de Campos. Es otra mejora más, entre las muchas de este género, que deberá la Isla al actual Gobierno.

Precio general medio de los principales artículos de consumo en esta provincia durante el pasado mes de Mayo:

Trigo, 26'26 pesetas hectólitro.
Cebada, 13'23 id. id.
Maiz, 49'68 id. id.
Garbanzos, 0'66 pesetas kilogramo.
Arroz, 0'52 id. id.
Aceite, 1'06 pesetas litro.
Vino, 0'39 id. id.
Aguardiente, 0'76 id. id.
Carnero, 1'45 pesetas kilogramo.
Vaca, 1'70 id. id.
Tocino, 1'60 id. id.
Paja de trigo, 0'05 id. id.
Id. de cebada, 0'05 id. id.

El trigo y la cebada obtuvieron su precio máximo en Mahon y el mínimo en Manacor.

La estación balnearia, para donde saldrá dentro de breves días S. M. la Reina de España, es un pequeño pueblo de Bohemia, muy cercano á la frontera de Baviera, con una población que no llega á mil habitantes. Hállase situado en una llanura entre las montañas de Bochemwald y de Fichtelgevirge; cuenta algunos edificios notables por su construcción y dimensiones, hermosos paseos y jardines.

A uno de los extremos del caserío se extiende vasta pradera que riega el riachuelo Schiatta, y junto á este se hallan los seis manantiales que alimentan la estación, denominados Franzesquelle, Luisenquelle, Kalte Sprudel, Salzquelle, Wiesenquelle y Neuquelle. La temperatura de los distintos manantiales varía entre 10'2 y 10'9; unas aguas se emplean como ferruginosas y otras como sulfatadas.

A la entrada del principal paseo de Franzesbad se alza una estatua del emperador Francisco I de Austria, de quien la estación ha recibido su nombre, que puesto en castellano es Baños de Francisco.

Cortamos de nuestro apreciable colega *La Opinión* los dos siguientes sueltos:

«Nos congratulamos, siempre que de adelantos se trata, en hacer públicos los que por su importancia lo requieren.

La elaboración del aguardiente anisado, se sabe generalmente que en Mallorca es en donde mas renombre ha alcanzado por sus buenas cualidades; mas como quiera que todo lo susceptible de perfeccionamientos se obtiene por medio del constante estudio; hoy debemos de hacer tambien público que en Inca, el conocido comerciante D. Pedro Suez, ha instalado una coleccion de alambiques, que le permiten elaborar unos anisados tan superior que su marca *Las dos águilas*, no dudamos será muy pronto conocida de todos, pues que la exportacion á América y extranjero va siendo en gran cantidad; debido ello á la perfeccion, gusto y limpieza que se observa en dicho liquido.

Felicitemos, pues, á tan laborioso comerciante, hoy infatigable industrial por el buen resultado de su nueva fabricacion.»

«Ayer tarde oimos hablar á varios interesados sobre la probabilidad de que en el próximo mes de Julio ó en el de Agosto se dé una ó dos corridas de toros en esta plaza bajo pié y detalles diferentes de los que anunciamos días pasados.

Como no hay, hasta el momento presente, nada en definitiva resuelto, creemos oportuno no aventurar suposiciones ni lanzar nombres de los diestros que están en tratos, para no incurrir en contradicciones ni hacer cocibir esperanzas que salgan después fallidas.

Procuraremos, no obstante enterarnos de lo que positivamente se resuelva y tener al corriente de todo á los aficionados y á nuestros lectores.»

Los periódicos de Valencia continúan dando noticias de temblores de tierra. *Las Provincias* del jueves, dice:

«Nos escriben de Chella dando cuenta de un temblor de tierra experimentado en aquella localidad el día 4.

El fenómeno se percibió á las siete y tres cuartos de la mañana, durando un segundo. En aquel momento se estaba ce-

lebrando la misa en la iglesia parroquial, y los pocos fieles que en la misma se encontraban sufrieron el pánico consiguiente al ver la trepidacion que experimentaron los altares y piso del templo. En el resto de la poblacion se observó tambien la oscilacion.»

Leemos en nuestro colega la *Crónica de Cataluña* que los notarios han solicitado en una exposicion á las Cortes, que en todos los pueblos rurales de España no tengan efecto los contratos que no se hagan por medio de escritura pública, especialmente en las traslaciones de dominio sobre bienes y propiedades.

AYUNTAMIENTO.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Palma en la sesion celebrada el día 8 de Junio de 1883 bajo la presidencia del Sr. Teniente de Alcalde D. Gabriel Sorá.

Leida y aprobada el acta de la anterior, se autorizó la construcción de los edificios en la calle de Caro del Arraval.

Se acordó el cierre de la calle del corral de esta Ciudad.

Se admitió la dimision del cargo de Arquitecto de este municipio, á don Juan Guasp y Vicens.

Se acordó suprimir esta plaza por no existir crédito en presupuesto para retribuirlo.

Se acordó rebajar á diez pesetas el importe del arbitrio establecido sobre las fiestas callejeras que se celebran en esta Ciudad.

Se acordó remitir, informado favorablemente al excelentísimo Sr. Gobernador, el proyecto de tram-via de Palma á Porto-Pi.

Se acordó que los industriales que tienen batanes adosados á las paredes medianeras de sus casas, se abstengan de hacerlos funcionar por los perjuicios que ocasionan á los propietarios colindantes.

Se acordó anunciar al público que el expediente de expropiacion de un terreno en las afueras de la puerta de S. Antonio, se refiere al trozo comprendido entre la plaza de este nombre y los caminos de Lluchmayor y de Ronda.

Se acordó trasladar á otro local la escuela de niñas del Terreno.

Se acordó anunciar al público la petición de un vecino de Son Inglada para que se le permita la existencia de un horno carbonifero en un terreno de su propiedad.

Se autorizó á la Comisión de Fomento para invertir la cantidad de 2.500 pesetas en la adquisicion de mobiliario y menaje para las escuelas públicas de nueva creación.

Se aprobaron otros dictámenes de la Comisión de Fomento de interés particular.

Se autorizó el traspaso de la propiedad de varias sepulturas.

Se concedió licencia á D. M. Enrique Lladó para ausentarse de esta Ciudad.

Se autorizó á este señor para adquirir por cuenta del Ayuntamiento un bombillo para la brigada de bomberos; cuya adquisicion se halla ya acordada.

Se acordó acudir al excelentísimo señor Gobernador de la provincia en queja del proceder del señor Alcalde por no haber ejecutado el acuerdo del Ayuntamiento referente á la organizacion del Cuerpo de Peones camineros y por haber destituido al Sobrestante de los mismos, cuyo nombramiento y separacion incumbe exclusivamente al Ayuntamiento que se acompañe al recurso una copia certificada del acuerdo referente á la supresion del Cuerpo de Peones vigilantes de carreteras y creación del de Peones camineros, y que siendo nula la destitucion de D. Manuel Capellá decretada por el Alcalde, el Ayuntamiento sigue considerándole como Sobrestante de Peones y abonándole en su día y sin interrupcion el haber que le corresponde.

Se destituyó al Celador de policia urbana D. Lorenzò Clar y se nombró en su reemplazo á D. Antonio Amengual y Amengual.

Se acordó que en la próxima sesion se presente por Secretaria una relacion de los acuerdos del Ayuntamiento que no se han ejecutado.

Se concedió licencia á D. Gabriel Sorá para ausentarse de esta Ciudad.

Se levantó la sesion.

BOLETIN.

El número 2548 del periódico oficial contiene:

Circular para que se proceda á la eleccion de un diputado provincial por el distrito de Manacor.

Subasta para el suministro de aceite á los faros de Botafoch, Conejera, Ahorcados, Isla de'n Pou y Formentera en Ibiza.

Relacion de las fincas del Estado adjudicadas por la Direccion general del ramo.

Estado del precio medio de artículos de consumo.

Pliego de condiciones para el suministro de pan y menestra á los presos.

Aviso de que el reparto de la contribucion territorial estará de manifiesto en los pueblos de Puigpuñent y San Juan, como tambien el de impuesto de la sal en este último.

Cita judicial á los hermanos Roca y Estades.

Declaracion de herederos legales á favor de D. Baltasar y D. Joaquin Nicolau y Caldentey.

Aviso para la venta de una finca.

Otro de la vacante de artilleros de mar en el buque-escuela.

Idem para la venta de trapos.

Un edicto llamando á un oficial y soldados que desaparecieron en una batalla librada en Cuba.

CORREO DE MENORCA.

Leemos en *El Liberal*:

«Una carta particular de Ciudadela que se nos ha proporcionado se ocupa del desarrollo que ha tomado la viruela en aquella ciudad.

Dice la citada correspondencia que son diez las casas conocidas donde existen atacados de viruela, las que estan constantemente vijiladas por guardas de salud, siendo general la creencia de que existen muchos más atacados que pasan sin asistencia facultativa. A fin de atajar el mal cuanto antes se ha nombrado un profesor de medicina y otro de farmacia para que giren una visita á todas las casas sospechosas y conocer de este modo el estado sanitario de la poblacion.

Acercándose la festividad de San Juan y siendo muchas familias tanto de Mahon como de los demas pueblos de la isla que con tal motivo se trasladan á Ciudadela, esperamos que nuestro apreciable colega «*El Diario*» nos dará cuenta de cuanto allí ocurra, pues el ocultar la verdad en estos casos no sirve mas que para propagar una enfermedad que tantos estragos produce.»

«Uno de estos días ha obtenido el grado de doctor de Medicina y cirugía en la Universidad central con la nota de sobresaliente nuestro amigo y paisano D. Federico Llansó Seguí.»

«Durante el pasado mes de mayo se han practicado por los facultativos de esta ciudad 48 vacunaciones y 23 revacunaciones.»

El Diario de Ciudadela, contestando al primer suelto que hoy transcribimos en esta seccion de *El Liberal* escribe las siguientes líneas:

«Nuestro apreciable colega *El Liberal* nos invita á que demos cuenta de cuanto ocurra en esta ciudad respecto al desarrollo que ha tomado en esta la viruela; no solo deseamos complacer á nuestro colega, sino que ningun interés tenemos en ocultar la verdad. Es un hecho cierto que la Junta local de Sanidad por el rumor ó sospechas de que existian atacados de aquella fiebre sin asistencia facultativa, ordenó girar una visita, encontrándose á dos mujeres que padecian la enfermedad cuyas casas desde luego quedaron con vijilancia sanitaria.

Por disposicion de la alcaldia existian ya otros seis guardas especiales de salud en otras tantas casas, de modo que el Ayuntamiento sostiene ocho vigilantes para impedir la propagacion del mal y para que en las ocho casas donde hay los atacados se cumplan las disposiciones ordenadas por la citada Junta en lo que mira á limpieza de ropas y aseo de los locales.

Han procurado, pues, atajar el mal en cuanto lo han permitido las circunstancias, y gracias á Dios se halla paralizado el contagio. Todas ó casi todas las invasiones han presentado un carácter muy benigno; no se nos oculta sin embargo, que donde hay el germen de la enfer-

medad podria desarrollarse de un modo maligno. A evitar este efecto han tendido los esfuerzos de la Junta, y creemos que el estado higiénico de la poblacion ha de preservarnos de los estragos que en otras ocasiones ha producido dicha enfermedad.»

VARIETADES.

Hace 90 años que se fundó el Conservatorio de música de Paris: en el mes de abril de 1784.

La creacion de este establecimiento obedecia al deseo de dar á la Academia, gente que cantara, Esta se hallaba creada desde hacia ciento diez años y habia reclutado generalmente sus cantantes entre los sochantres de iglesias y catedrales.

En Paris se abian abierto algunas escuelas de canto, pero no salian de ellas discípulos aprovechados, ni mucho menos artistas notables, cuando en 1784, á propuesta del baron Breteuil, consejero de Estado y ministro de la casa real de Luis XVI, se ordenó la creacion de una escuela de canto y declamacion.

El director de este establecimiento fué Gossec, sabio compositor y autor de óperas, algunas de las cuales han dejado recuerdos musicales de gran mérito. Este músico murió en Paris en 1829, á la edad de 96 años.

En la Escuela Real de canto, se enseñaba armonia, composicion y baile, porque en aquellos tiempos el arte coreográfico estaba muy de moda. Autores de mucho talento escribían para el teatro de Opera programas de bailes de gran espectáculo y pantominas que han sido célebres, y de la Escuela real de música salían los primeros bailarines de ambos sexos que brillaron en aquella época.

En 1786, á propuesta de aquel famoso mariscal de Francia, el duque de Duras, que nunca habia mandado soldados ni oido silbar una bala, que era individuo de la Academia francesa sin haber escrito nada, se agregó á la Escuela de música una cátedra de declamacion y llamóse al establecimiento «Escuela Real de música y declamacion.»

Los artistas mas célebres, Molé, Fleury, Dugazon, fueron profesores, en aquella Escuela. Talma es discípulo de ellos.

En 1792, la Convencion creó una escuela gratuita especial de música, bajo la direccion de Sarrette, y quedó suprimida la Escuela Real de música y de declamacion. La nueva escuela, que al principio fué establecida en la calle que hoy se llama de Paul-Pelong, recibió en noviembre de 1793, el nombre de Instituto Nacional que cambiaba dos años después por el de «Conservatorio de música.»

En 1806, un decreto imperial instituyó un colegio y restableció las clases de declamacion en el Conservatorio, que se instaló en el antiguo «Hotel des menus plaisirs», donde se halla todavía hoy, si bien el edificio se ha agrandado mucho.

¿Será verdad? No lo sabemos, pero un periódico francés asegura que en Viena un jóven de excelente figura, pero desprovisto de fortuna, ha tenido la idea de poner en loteria su persona.

Los billetes costaban 50 kreutzers y solamente podían adquirirlos mujeres solteras,

El jóven se compromete á casarse con la agraciada, la que además de llevar un buen marido, recibirá en dotelos 100.000 florines producto de la loteria.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 11 á las 5 t.

(Recibido á las 10'48 n.)

S. M. la Reina é hijas han marchado á Bohemia. Se detendrán en Munich. Viajan de incógnito.

En el Congreso se discute el presupuesto de gastos.

Han cesado las huelgas de Jeréz; las tropas se retiran. Se ha desistido de las interpelaciones de denuncias.

Interior: 66'35.

Madrid 11 á las 6 t.

El Congreso ha aprobado el dictamen de la carretera de Sineu á los baños de S. Juan de Campos.

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boate-lla y D. Matias Bosch.—2.^a parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 rea-les docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quetglas y Bauzá, forma un to-mo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medi-das antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P.^o Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaguetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bulcova, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramells, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca —4 rs.

Los explotadores, novela original por D. Miguel Bibiloni y Corró.—4 rs.

MAQUINAS VENDIDAS EN TODO

EL GLOBO

por la Compañía fabril Singer de Nueva-York durante el año 1882

603292

Esto es 42,256 más que en 1881.

Solo la Compañía F. SINGER obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa.

Se recomiendan las nuevas máquinas de Lanzadera Oscilante, verdade-ros prodigios de ligereza y finura.

Las hay para familia y para industriales.

2 pesetas 50 céntimos semanales.

Palma de Mallorca—Jaime II—4.

La Cordelera Española.



Gran cordelería Mecánica de jarcias y cuerdas de abacá de Manila sisal, cáñamo blanco y alquitranado y de toda clase de hebras propias para la Marina, Minería, Agricultura y demás industrias en que entra la cuerda como agente auxiliar.

Unica cordelería mecánica en España montada segun los mas perfeccionados ade-lantos de esta industria en Inglaterra y en los Estados Unidos. Las cuerdas de abacá de Manila y las de sisal ó heniquen se elaboran engrasadas ó en seco por el mismo proce-dimiento Norte-Americano.

Estas hebras sustituyen á la cuerda de esparto con gran ventaja por su resistencia, Puracion y elasticidad.

Para precios y demás informes dirigirse directamente al señor Gerente de La Cor-delera Española. 66

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razon San Elias 7.

CONSULADO DE FRANCIA EN LAS BALEARES.

AVISO.

Para mayores facilidades á los viaje-ros y á las Compañías de navegacion entre estas Islas y Argelia, la Cancillería de este Consulado quedará abierta todos los dias en adelante de 8 á 10 por la mañana y de 2 á 4 por la tarde, exceptuándose los dias festivos. Palma 1.^o Junio de 1883.

Venta de alcohol.

En la fábrica de destilacion y refinacion establecida en Manacor se hallan de ven-ta alcoholes de vino de mas de 40°.

Para precio y demás informes dirigirse á las Oficinas de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor, en esta ciudad ó en el despacho de la misma fá-brica.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Pa-lacio número 4.

En la calle de la Ma-rina, número 52, hay un segundo piso pa-rra alquilar.

VENTA.

A voluntad de su dueño se vende una casa Zaguán sita en esta ciudad calle de Miramar, núm. 12, 14 y 16 con varias de-pendencias y dos diferentes habitaciones con salida directa á la calle y otras que la tienen dentro del Zaguán; reune dicha ca-sa todas las comodidades apetecible: dos fuentes, un pozo, cocheras, cuartos, co-laduría y jardín, y se vende libre de todo censo.

Informarán en el primer piso del nú-mero 5 de la calle del Temple.

Altacus Pernyi

Folleto sobre la aclimatacion de dicho gusano de seda bivoltino del roble efec-tuada en la Encina, Quercus Flex de Me-norca por D. Francisco Cardona y Oñia, presbítero.

Se venden a nueve reales los dos folle-tos en la librería de Rotger, calle de Pala-cio, número 4, frente la Diputacion Pro-vincial.

Venta de una finca si-

ta en el término de Algaida, junto á la carretera de Palma á Manacor, de exten-sion de 11 cuarteradas aproximadamente, cerrada de pared, poblada de almendros é higueras, con casa rústica y urbana. In-formarán calle de Sintas, 5.

Un jóven de buenas

cualidades y condicion desea obtener co-locacion en alguna casa de comercio para llevar las cuentas ú otras cosas accesorias. Informarán plaza del Mercado nú-mero 5.

VENTA.

Se efectua la de un huerto de unas cua-tro cuarteradas, distante un cuarto de ho-ra de Palma, en la carretera de Inca.

Dará razon D. Miguel Barce ó en la tienda de los señores Guasp Hermanos.

EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Folleto en 4.^o menor de cerca de 100 pá-ginas. Se vende á 1 peseta en las princi-pales librerías de esta Capital.

Campanillas eléctricas Y TELEFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colo-can campanillas eléctricas, á precios su-mamente módicos, así como teléfonos, tan-to en la ciudad como fuera de ella.

Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes po-drán enterar del coste aproximado, segun sea la instalacion.

MUEBLES

DE

V I E N A .

En el almacen de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos articulos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:
Sofas de todos colores y de varias di-mensiones.

Balancins, id. id.
Sillones, id. id.
Lavatorios, id. id.
Camas que se desarmen.
Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Cármes.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

VIAJE EXTRAORDINARIO

AL REDEDOR DE

MALLORCA.

A ruegos de muchísimas personas de-sensas de contemplar por segunda vez las maravillas de nuestra costa y de otras que por las consideraciones con que se efectuó el viaje, en Julio último se vieron privadas de gozar de las delicias que él proporciona; esta Empresa ha acordado efectuar un segundo viaje al rededor de la isla si el día 5 del mes de Julio se han reunido suficiente número de pasajeros; para lo cual saldrá de este puerto el nue-vo, magnífico y acreditado

VAPOR PALMA

el día 8 de Julio á las 5 de la mañana pa-rando el tiempo suficiente delante las tan renombradas CUEVAS DE ARTÁ á fin de que los señores viajeros que tengan gusto puedan visitarlas, de donde saldrá para Alcudia en cuya bahía pernoctará. A la madrugada del 9 levantará anclas y se di-rigirá al

TORRENT DE PAREYS

delante cuyo punto, si el tiempo es favo-rable parará lo suficiente para que se pue-dan contemplar las famosas maravillas de nuestra costa, siguiendo despues su itine-rario hasta el puerto de Sóller en donde podrán los que gusten saltar á tierra, sa-liendo al cabo de algunas horas con direc-cion al puerto de Palma que entrará el día 9 al anochecer.

PRECIOS DE PASAJE.

PESETAS.

1. ^o Cámara	25
2. ^o Idem	15
Sobre-cubierta	10

Se despacha calle de la Marina núme-ro 32.

Dinero á préstamo.

Calle de los Hostales, 24—2.^o informa-rán.

Horas de despacho, por las mañanas de 7 á 9, por las tardes de 3 á 6.

Ramos y Flores.

Jardinería del conocido Jo é Danti, de la calle del Socorro, número 46.

En dicho establecimiento encontrarán los señores aficionados, una infinidad de plantas de todas clases, tanto para habita-ciones como de aire libre.

En el mencionado establecimiento se hacen ramos, así naturales como de gramíneas.

Tambien se arreglan jardines á precios sumamente baratos.—El jardinero, José Danti. 4—4

Aviso .

En la perfumería de Canals, calle de Brossa, número 10, se necesita un aprendiz.

ALMACEN DE MUSICA

DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nues-tro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonia 1.^o 3.^o y 4.^o Polo-nesa Marqués, y 1.^o Lagrima, Rapsodia Húngara, Sinfonia Mignon, Serenata y Meditacion Chapi, Sinfonias Tutti in Mas-chera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.^o Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Vi-va Aragon, Zarzuelas para pequeños Tea-tros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p^o.

19, Union, 19.

MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Públi-ca sobre una misión filológica á Mallor-ca por Alfredo Morel-Fatio traducida por Joaquín Píol y Bauza.

Se vende a cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, nú-mero 4, frente la Diputacion Provincial.

Piano Vertical.

Hay uno en muy buen estado y de fá-brica acreditada por un precio reducido, calle del Temple, 17, 3.